

La pièce maîtresse de tous les temps n° 2

Éphésiens 3, s'il vous plaît. Lors de notre première session sur *La pièce maîtresse de tous les temps*, nous avons exploré le dessein éternel de Dieu, le dessein des siècles, qu'Il a accompli en Christ.

Éphésiens 3:11:

selon le dessein éternel [le dessein des siècles] qu'il [Dieu] a mis à exécution par Jésus-Christ notre Seigneur,

Veillez vous reporter à l'Épître aux Hébreux. Le Dieu éternel a un dessein éternel pour les siècles, et chaque parcelle de ce dessein est centrée sur le Christ. [Le Christ](#) continue à remplir activement son rôle en tant que [celui par lequel Dieu a créé les siècles](#).

Hébreux 1:2 (David Martin 1744):

Nous a parlé en ces derniers jours par *son* Fils, qu'il a établi héritier de toutes choses ; et par lequel il a fait les siècles ;

Dieu a fait les siècles par le Christ. C'est incroyable ! Dieu, en tant qu'Architecte de toutes choses, a conçu les siècles ; Son Fils, en tant que Bâtitteur, est en train de « construire » les siècles, en déployant personnellement chaque étape. Le Christ a comblé le vide dans le plan de la rédemption, faisant de lui *la pièce maîtresse de tous les temps*.

Nous passons maintenant aux Psaumes. Nous pouvons mieux comprendre le rôle du Christ en tant que pièce maîtresse de l'ensemble en considérant la référence qui lui est faite dans

Psaumes 118:22:

La pierre qu'ont rejetée ceux qui bâtissaient Est devenue la principale de l'angle [« la tête de l'angle », dans l'hébreu et dans le grec].

L'Ancien Testament hébreu et l'Ancien Testament grec s'accordent à dire que la pierre rejetée par ceux qui bâtissaient — le Messie — devait être la « tête de l'angle ». Qu'est-ce que la tête de l'angle dans

un édifice ? La traduction anglaise « la Passion » apporte un éclairage supplémentaire.

Psaumes 118:22 (traduction anglaise « la Passion »):
La pierre même que les maçons ont rejetée comme étant défectueuse s'est avérée être la pierre angulaire la plus importante de l'arche.

Jésus est « la pierre angulaire la plus importante de l'arche » . Une pierre angulaire ou de couronnement est une *clé de voûte*, c'est-à-dire la pierre en forme de coin située au sommet d'un arc. En tant que dernière pièce posée pendant la construction, la clé de voûte bloque toutes les pierres de soutien en position et permet à l'arc de supporter le poids. Sans clé de voûte, un arc ne peut pas être autoportant.

Arc avec clé de voûte (Éphèse)



Les Romains utilisaient énormément les arcs en clé de voûte dans les nombreux aqueducs qu'ils construisaient pour acheminer l'eau dans leurs villes. Ces structures alvéolées, qui paraissaient légères, étaient en fait incroyablement solides, et beaucoup subsistent encore

aujourd'hui. Elles pouvaient supporter le poids de l'eau sur toute leur longueur, servant effectivement de rivières artificielles surélevées conçues pour amener l'eau de loin.

Jésus-Christ a cité le Psaume 118:22 dans trois évangiles différents, en utilisant à chaque fois les mêmes mots grecs pour « la tête de l'angle » qui apparaissent dans l'Ancien Testament grec. Dans le Livre des Actes, Pierre a cité le même verset lorsqu'il a été mis en cause pour la guérison de l'infirmes à la porte du temple.

Actes 4:11:

Jésus est La pierre rejetée par vous qui bâtissez, Et qui est devenue la principale de l'angle [ou « la tête de l'angle »].

Une autre analogie de construction se référant au Christ en tant que tête apparaît dans l'Épître aux Éphésiens.

Éphésiens 2:20:

Vous avez été édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire [ou la dernière pierre de l'édifice — ce qui est appelée dans l'araméen, la « tête de l'édifice »].

Ici, le Christ est appelé, non pas la « tête de l'angle », mais la « tête de l'édifice » — la dernière pierre de l'édifice. Il n'est pas seulement la dernière pierre, il est aussi celui qui l'achève. Jetez un coup d'œil à Matthieu 12 :

Matthieu 12:6 (Ostervald):

Or, je [Jésus] vous dis qu'il y a ici quelqu'un qui est plus grand que le temple.

Jésus dit de lui-même qu'il est « plus grand que le temple ». Il est celui qui l'achève.

Comme nous le lisons dans Éphésiens 2:20, le fondement de cet édifice a été posé par les apôtres et les prophètes. Des parallèles à ce

passage peuvent être trouvés dans les versets suivants de 1 Corinthiens.

1 Corinthiens 3:10,11:

Selon la grâce de Dieu qui m'a été donnée, j'ai posé le fondement comme un sage architecte, et un autre bâtit dessus. Mais que chacun prenne garde à la manière dont il bâtit dessus.

Car personne ne peut poser un autre fondement que celui qui a été posé, savoir Jésus-Christ.

L'apôtre Paul a posé un fondement pour les croyants en énonçant les principes fondamentaux de leur nouvelle vie en Christ, mais *l'unique* fondement de l'ensemble était Jésus-Christ lui-même. Retournons à l'Épître aux Hébreux.

Hébreux 6:1:

C'est pourquoi, laissant les éléments de la parole de Christ, tendons à ce qui est parfait, sans poser de nouveau le fondement du renoncement aux œuvres mortes,

Les enseignants du peuple de Dieu peuvent poser un fondement doctrinal, mais ce fondement repose uniquement sur l'œuvre accomplie du Christ.

En comprenant cela, nous voyons que les apôtres et les prophètes ont posé le fondement, mais que le Christ est la clé de voûte qui unit l'ensemble.

Éphésiens 2 donne une image extraordinaire du rôle fonctionnel d'une clé de voûte dans la construction du temple saint de Dieu. Les deux parties opposées, le Juif et le Gentil, sont unies par le Christ en une seule structure.

Éphésiens 2:18-22:

car par lui nous avons les uns et les autres accès auprès du Père, dans un même Esprit.

Ainsi donc, vous n'êtes plus des étrangers, ni des gens du dehors; mais vous êtes concitoyens des saints, gens de la maison de Dieu.

Vous avez été édifiés sur le fondement des apôtres et des prophètes, Jésus-Christ lui-même étant la pierre angulaire [la « tête de l'édifice » dans l'araméen].

En lui tout l'édifice, bien coordonné, s'élève pour être un temple saint dans le Seigneur.

En lui vous êtes aussi édifiés [assemblés, avec des parties ajustées les unes aux autres] pour être une habitation de Dieu en Esprit.

Nous savons, grâce à des versets tels que 1 Corinthiens 3:11, que le Christ est considéré comme le fondement. Dans ce passage, cependant, le fondement de la vraie doctrine a été posé par les apôtres et les prophètes. Il est donc plus logique, dans ce contexte, de considérer la dernière pierre de l'édifice comme la clé de voûte — la pierre la plus élevée — et non comme le fondement, qui a été posé bien avant.

Le Christ, en tant que clé de voûte, met la touche finale à l'œuvre de rédemption pour tous les temps. Il réunit les forces opposées en une structure solide, équilibrée et sûre. C'est en lui que « tout l'édifice, bien coordonné, s'élève pour être un temple saint dans le Seigneur ».

Dieu merci, Il a pris la pierre même que les maçons avaient rejetée et a fait de cette pierre vivante, Jésus-Christ, la clé de voûte la plus importante de l'arche. Le dessein de Dieu pour les siècles est inébranlable pour tous les temps grâce à Son partenariat avec Son Fils dans la construction des siècles pour assurer la rédemption et le salut de l'homme.

Éphésiens 4 indique clairement que l'intégration de l'ensemble du corps commence par le haut et se poursuit vers le bas. C'est ainsi que toutes les parties s'emboîtent pour former un tout unique.

Éphésiens 4:15,16:

mais que, professant la vérité dans la charité, nous croissions à tous égards en celui qui est le chef, Christ.

C'est de lui, et grâce à tous les liens de son assistance, que tout le corps, bien coordonné et formant un solide assemblage, tire son accroissement selon la force qui convient à chacune de ses parties, et s'édifie lui-même dans la charité.

Par son œuvre achevée, le Christ a comblé la lacune du plan de la rédemption, faisant de lui *la pièce maîtresse de tous les temps*. De même, la pierre rejetée lors de la crucifixion est devenue la clé de voûte du sanctuaire céleste lors de la résurrection. Quelle victoire nous avons en Christ !